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香港交易及結算所有限公司及香港聯合交易所有限公司對本公告的內容概不負責，對其準確性或完整性亦不發表
任何聲明，並明確表示，概不對因本公告全部或任何部分內容而產生或因倚賴該等內容而引致之任何損失承擔任
何責任。

中 國 民 生 銀 行 股 份 有 限 公 司
CHINA MINSHENG BANKING CORP., LTD.

（在中華人民共和國註冊成立的股份有限公司）
（股份代號：01988）

關於投資者交流會的公告

請參考本公司於2013年6月25日發出的關於中國民生銀行股份有限公司（「民生銀行」）投
資者交流會（「會議」）會議記錄的海外監管公告，本公司現將會議內容詳情公佈如下：

民生銀行電話會議

時間：2013年6月25日下午17時

實錄內容：

萬青元：尊敬的各位投資者，大家下午好！感謝各位出席今天的電話會議，我是民生銀
行董事會秘書萬青元，今天會議由我來主持，首先介紹一下出席會議民生銀行管理層，
出席今天電話會議有副行長趙品璋先生，行長助理石杰先生，資產負債部總經理張昌林
先生。最近民生銀行股票出現較大幅度波動，我們覺得有必要同各位投資者進行一個溝
通，先請趙副行長介紹一下我行的基本情況。

趙品璋：各位投資者，各位分析師，非常感謝大家能夠關注民生銀行的資本市場表現、
關注民生銀行的發展。應該講從6月初到現在，資金市場發生了比較大的變化，利率走
高，銀行融資難度比較大。由於各行都處於自我保護性的安排下，市場資金顯得有些緊
張。在這種情況下，從昨天開始我們民生銀行的股價也發生了較大的波動。其實從經營
情況看，民生銀行一直都處在非常正常的狀態，從1月份到現在，我們行的存款、貸款、
資產質量，包括大家非常關注的流動性問題，一直處在正常狀態。從全國的情況看，商
業銀行目前的存款大體是63萬億，貸款40萬億，存貸比是66%，各行的流動性都相當的
寬裕。一直以來民生銀行嚴格按照央行的政策、按照監管部門的要求以及行內的制度安
排進行合理的把握和控制，確保流動性不出問題。其中大家所關心的民生銀行的票據
業務，一直也處在正常狀態。所有的票據賣出和回行的兌付完全按照既定時間表，我們
的資金安排完全是一一對應的，到目前沒有一筆沒有到期兌付不了的，沒有一筆出問題
的。而且票據本身交易對手都是各家金融機構，也沒有其他風險。我們很負責地說民生
銀行目前流動性管理處於正常狀態。
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萬青元：謝謝趙副行長給大家的介紹。接下來進入問答環節，請每個人提問不超過兩個
問題，並主動報一下自己所在的單位。

國泰君安：第一個問題請問一下民生銀行信託收益權賣出比例有多高，是否低於10%？
第二，8號文件出台後，最新的理財產品規模有多大？ 35%非標佔比這個要求現在是否
達標？謝謝！

張昌林：我們信託收益權基本佔5%。到一季度末整個非標資產超標的比例佔整個理財
規模大概10%，一季度總的理財大數3000億，超的也就二三百億，因為理財期限大多比
較短，基本上到7月、8月，存量到期，非標理財資產超標問題就能解決了。

趙品璋：我補充一句，到目前非標資產超標只有120億，7月20日前全部清零。

美林證券：第一個問題，大家猜測央行這次目的是讓銀行同業業務去槓桿化，但是過去
幾天大行、小行更加發力發理財產品，收益率也非常高。理財收益率這麼高，下半年是
不是說也是要收益率比較高的資產去匹配或者要多一些非標的資產放進去，所以就想
問，央行是不是會事與願違？第二，票據貼現的問題，民生同業業務有60%是買入返售
票據貼現，最近幾天的情況對我們中報有什麼影響？

趙品璋：第一個問題，我想理財業務與去槓桿這兩者沒有太大關係。從收益率偏高的
情況看，我覺得這種偏高也是正常的，隨行就市嘛，市場資金緊張了，理財收益就高一
點，過一段資金市場平滑下來了，可能就低一點，我覺得這是一種正常情況。

張昌林：貼現是這樣的，短期來說，因為市場流動性相對比較差一點，這樣整個票據資
產在銀行之間流動就變慢，總體來說二季度末沒有幾天時間了，目前我們整個票據業
務都處於非常正常狀態，到6月末數據出來後大家也可以看到無論買入返售也好，貼現
也好，基本沒有太大變化。但是總體今年貸款增長中票據佔比高一點，一季度末是這個
情況，二季度跟一季度差不多，貸款增長結構裏，一般性貸款增長比重比一季度已經有
一個比較大的改善了，大體是這樣的情況，不會對中期報告形成大的影響，基本屬於正
常。

交銀國際：第一個問題，同業業務從今年開始計提資本，還要計提撥備，對同業業務監
管比較趨嚴這種背景下，公司同業業務發展策略是怎麼樣的？第二個問題，關於同業資
產負債的期限，還有年初以來的利差情況。

張昌林：根據監管要求來看，希望銀行適當降低槓桿，希望更多資金進入實體經濟，你
要多一些貸款，少一些票據這類的他們可能認為是資金類的業務。下一步我們整個發
展策略，整個票據業務比重會適當作調整還是要根據監管的要求和國家的要求能夠更
多的去支持像我們的戰略客戶、小微、民營企業這塊，這是下一步總體策略。你關心的
期限裏面，整個同業，無論資產還是負債，期限都比較短，我們票據大部分期限，托收
票據比較多，回來的時間基本上能夠在10天、在一個月，短期來看，現金流回來會非常
快，近期的情況主要是因為市場價格比較高，有時候中間一些周轉的需求，在市場上找
資金，大家都是處於自保，市場資金量比前期佔用更多，只是流動性相對差一點，大家
都是確保沒有問題了才出錢，這樣市場出現恐慌情緒，從業務結構現金流來說還是非
常正常的，這一點大家放心。整個利差這塊，一季度總體比去年低一點，二季度4–5月
份基本上大概是這個情況。6月份這個月情況就比較特殊了，這個月沒有新增的計提業
務，存量利差沒有問題，再往後走整個市場發生很大變化，下一步利差還不好作準確的
預測，前面基本上總體比去年利差略微低一點，因為我們日均規模比去年要大了。
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中金公司：第一個問題關於理財產品的。現在有新的監管規定，理財產品和銀行的自營
賬戶之間不能再做交易。6月份理財產品到期的過程中，民生銀行是怎麼來應對監管規
則的變化，怎麼保證理財產品的到期兌付不產生支付性的問題，或者您覺得產生支付性
問題的可能性有多大？第二個問題，同業業務發展戰略，央行貨幣政策或者貨幣條件有
些調整，往後看同業市場利率水平會有所提升，在這種情況下，不知道民生的同業業務
下半年發展策略會是什麼樣，這塊業務是不是會相對收縮，這種相對收縮對客戶經營狀
況會不會有些影響，或者對實體經濟有些影響？

趙品璋：第一個問題，我負責任地講，到目前民生銀行的理財業務還沒有出現沒有兌付
的問題。按照央行政策制度安排，我們會調整原來的操作模式。第二個問題，我們正在
研究下半年同業如何開展，因為市場發生變化，既有它的不利一面，同時它也有很大商
機，我們正在研究思考這些問題，會在半年工作會的時候會拿出新的應對市場變化的
安排和計劃。這塊的市場還是比較大的，對我們的業務、對我們的收益影響也是比較大
的，所以這塊我們一是加大研究。第二，加大投入，還是要把這塊市場進一步做活，進
一步提升在這個市場的影響力。

中信證券：我們看了這幾年銀行超預期高增長中間實際上槓桿有所放鬆，除了貸款業
務之外。現在這些政策實際上都是在給銀行一個去槓桿的壓力，我們是這麼來理解政策
的初衷。請教一下假設未來業績高增長的這些業務都受到相當程度的限制，我想請教一
下未來對民生銀行業績增長的驅動因素除了小微之外，我們還能找到其他的增長驅動
因素嗎？第二個問題，現在討論比較多的就是央行整個這個政策是為了盤活存量，把錢
流到實體經濟，控制增量。從銀行角度看，即使增量下來後，大家在配置有限的信貸資
產的時候會不會是去調整結構，還是銀行會按照自己商業利潤角度去配置有限的信貸
資產？因為我們理解他是想把錢從地方融資平台或者房地產或者其他領域趕出來，趕
到其他領域。不知道銀行實際放貸過程中會不會這樣做還是會沿著商業原則放貸？

石杰：民生銀行從信貸資產這個角度講，一直做一些新的改善。我們現在根據政策的情
況，下半年可能會立足於繼續加大結構調整。結構調整主要是三個方面：第一，繼續加
大對我們消費資料端小微需求的投入。第二，我們從今年一直在做區域特色，經過半年
的努力，我們在全國的30多家機構裏面，深入調研了當地的區域特色，針對區域特色重
點開發以區域特色為特徵的產業鏈、供應鏈業務，從而在這裏尋找新的增長點。第三，
我們在積極地調整一些新型產業，包括一些弱周期性的行業，例如教育、醫療乃至一些
新的環保節能等等，這些產業作一些投入。當然了，我們現在在小微金融2.0版本開發模
式上和區域特色開發模式乃至一些新興行業、新型產品開發模式上，下半年也有一些新
的商業模式、新的產品會陸續投入，這樣的話我們立足於改善現有的結構，同時在存量
方面繼續加大我們對一些資源佔有型的投入，也就是有形資源佔有投入和無形資源佔有
投入，佔有整個核心客戶，圍繞核心客戶用新的模式、新的方法、新的產品去拓展現有
存量核心客戶上下游業務，從而增加我們客戶群、增加我們的收益。基本上對存量立足
於結構調整，對增量立足於小微消費資料端、區域特色業務、新興的弱周期行業投資。

趙品璋：央行提出去槓桿化後，銀行往哪里走？要做什麼？我們也在研究當中。從目前
情況看，大體我們要做的比如說進一步考慮在同業槓桿率低的新型業務，這是一方面。
第二，資產管理業務。同時包括私人銀行業務，在目前我們小微業務的基礎上，我們董
事長提出來大力推進小區金融業務，這將來要成為我們行又一個增長點。我們目前正在
考慮的是各種業務的資源配置和市場安排以及它的商業模式的確立，包括產品的考慮。
當然這需要過程，需要環境的支持，也需要政策的明朗。
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諾安基金：傳言民生銀行一些機構大概以15%的利率在吸收存款，我想知道過去一周我
們同業的資金成本平均有多高？市場對此事比較擔心。

趙品璋：我負責任地講昨天一個分行拿了5.6%的資金，我們還認為成本高。怎麼可能接
受15%利率的資金，這是不可能的。

張昌林：過去我們都是按照市場交易均價拿的，上周四因為市場利率最高的時候飈到
20%–30%多，那個時候個別隔夜有百分之十幾的，短期的。但總體上我們都是網上均價
成交的。從均價來說，長期性少，短期成本比較高，但是這些資金基本大部分都是隔
夜、7天的，到期後隨著市場價格回落，整個資金成本會下來。

張昌林：後續整個市場資金價格一天一天往低走。整個下半年總體來說，資金市場價格
我們判斷比上半年肯定略微高一點。但是水漲船高，利差也會上漲，貸款也會有比較好
的表現。

萬青元：接下來有請高盛。

高盛：現在同業資金利率上的比較快，下半年同業資產的增長速度大概會有什麼樣的
調整？中小企業現在貸款定價情況怎麼樣？您對目前資產質量狀況看法是什麼情況？
民生銀行在同業票據方面是什麼策略？謝謝！

張昌林：我先說同業票據這塊，關於票據網上各種傳聞，空轉的也好、實體經濟也好，
其實票據這塊大部分都是實體經濟運行。通常來說，我們不會對房地產企業作貼現，這
種非常少。也不會對政府平台公司做票據業務。貼現源頭主要在承兌行，給企業建立貿
易背景情況下才貼票。我們票據業務大部分在銀行間，實際上是一個類資金業務，主要
是解決各行流動性問題、資金周轉問題，獲取票據價差。假如票源少了、承兌少了，票
源量可能往下走。但是總體下半年資金價格肯定略微高一些，流動性往緊收，我們價差
會擴大。中小企業、小微企業貸款定價目前總體是平穩的，預計下半年這塊的定價可能
往上走，因為整個市場流動性變緊，這樣的話，各行可用資金也好、可用信貸額度都會
比上半年更緊張一些，在這種情況下，整個定價對銀行更有利。

石杰：我說一下中小企業資產質量情況。從目前來看，應該說從宏觀經濟形勢判斷，整
體經濟環境下滑，因此中小企業這塊資產質量情況不容樂觀。尤其長三角地區，特別是
前幾年的浙江，今年像江蘇、福建、山東地區有蔓延的趨勢，還是整個經濟環境不好，
實體經濟有效需求不足，經濟活力不夠的原因。我行在轉變中小企業授信模式上也作了
一些改善。從今年開始我們主要立足於通過產業鏈、產業的集群、產業平台、產業源，
圍繞著核心企業上下游來做中小企業，控制這些企業的管理流、現金流、物流，從而選
最好的中小企業進行批量開發。通過控制幾個流來控制風險。一方面從存量上我們在逐
步壓縮、調整、改善。另一方面，在增量上用一種新的商業模式、新的視角去開發、挖
掘這些客戶。從現在來看，中小企業資產質量平均水平略低於全行資產質量水平，但是
從我們行來講，在這種嚴峻的經濟形勢下，我們中小企業資產的風險可控。
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萬青元：接下來有請華安保險提問。

華安保險：我是可轉債的投資者，想問一下管理層對轉股的意願，如果股價達到某種位
置的話，下修的整個預期會怎麼樣。第二個問題，圍繞資產質量問題，我認為股價波動
是在上周末傳說民生銀行上海分行壞帳率達到4%左右。

趙品璋：民生銀行200億可轉債是今年9月15日到了轉股期。這兩天股市發生變化後，我
們也對個別投資者也徵詢了看法和意見，他們到目前都沒有明確表示說不願意轉股或
者不轉股，我們覺得還有的時間，我認為對轉股不會有太大的障礙。

萬青元：第一個問題我也補充說一下。按照當初設定可轉債條款，如果我們股價連續30
個交易日內有15個交易日低於轉股價的80%，公司有權調整轉股價。轉股意願要等到9
月15日看股票價格。另外，可轉債的債性決定了大家願意持有它。第二個問題，關於上
海分行不良資產問題，請石杰回答。

石杰：感謝投資者關心我行資產質量問題，在今年上半年經濟形勢沒有直接好轉的情
況下，我們做了許多工作，也採取了許多措施，同時也轉變了商業模式、調整了很多結
構。我想很負責說這麼三點：第一，現在已經臨近月末。根據我們現在排查、摸底，逐
步的清理情況，結合5月末數據，我們半年度的不良水平應該仍然有效控制在年初的水
平上。第二，關於上海地區乃至江浙地區鋼貿的問題，從上海地區鋼貿企業情況來說，
這半年鋼貿企業經營狀況隨著鋼材價格持續下跌沒有發生根本性好轉，但是正如今年
4月份在香港路演所講，我們由於採取的鋼貿授信形式，更多的是批量，從核心廠商回
購，到期我們採取抵押物盤活、處置、核心廠商回購的情況來看，現在我們整個上海地
區鋼貿貸款總額已經降低了將近30多億，不良額也控制在一個合理的水平，同時在近期
江蘇地區發生了很多同樣的鋼貿業務，我們江蘇地區的分行沒有涉及，或者涉及量極
少。第三個，關於現在上海地區不良資產情況。我們上海分行的不良額應該是8個億以
內，也就是說不良率嚴格地控制在1%以下，絕對不是媒體所講的4%，這個負責任地告
訴大家，請大家放心。

萬青元：我們最後再請一家，有請大成基金提問。

大成基金：公司管理層如何看待互聯網銀行對傳統銀行的衝擊。第二，民生銀行做的挺
好，但是整個經濟比較弱，會不會對銀行資產帶來不良影響請管理層談一談。

趙品璋：互聯網對銀行一定有衝擊、有影響。但是銀行也在積極正面面對這些事情，也
會從中找出發展的路徑，我覺得將來可能是銀行與互聯網公司相輔相成，從目前情況
下，我們在這方面，尤其電子商務銀行方面已經開始進行了研究和投入。另外一個，對
經濟不好環境下銀行經營的擔心，一個是流動性問題，一個是資產質量問題，再一個，
市場擠出效應、去槓桿的問題。銀行每年都會遇到這樣或和那樣的問題，在這種情況
下，我們一直在秉承著在市場當中尋求發展，在市場當中尋求商機，在市場當中提高著
我們的經營水平。這次資金市場的情況，可能讓市場出現了措手不及，但是流動性風險
完全在掌控之中，流動性的管理成本也不像市場想像的那麼高。儘管這些問題大家看著
比較嚴重，看著比較大，但是我們都能夠從容地應對。

最後，我想請大家能夠記住，今年上半年我行的經營處於按計劃如期正常有效的進行
中，謝謝各位！



6

萬青元：今天我們提問就到這裏。今天在綫的投資者特別多，可能有900人，這說明大
家非常關心民生銀行，非常關心整個中國銀行業的情況。因為資本市場出現了較大幅度
的波動，我們臨時召集投資者進行交流。希望大家很好地理解金融行業以及瞭解民生銀
行，我覺得隨著中國金融改革的深化以及利率市場化進程加快，商業銀行以及各家金融
機構會經常面臨各種新的挑戰，這次流動性管理的問題，說實話，本身並不是特別的重
要，更重要的是通過這一類的事情，我覺得各家商業銀行和金融機構要學會流動性管理
以及學會將來可能面對的利率市場化、金融改革深化帶來各種挑戰，這可能是最重要
的。未來，哪家銀行市場化程度更高，更適應市場，就發展的更長遠。這是我今天想跟
大家做的溝通。因為時間有限，今天電話會議到此結束。謝謝大家參與，我們日常可以
經常溝通。謝謝大家！

承董事會命
中國民生銀行股份有限公司

董事長
董文標

2013年6月26日
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王玉貴、史玉柱、王航、王軍輝、吳迪及郭廣昌；本公司獨立非執行董事為秦榮生、王立華、韓建旻、鄭海泉、
巴曙松及尤蘭田。


